

# Cesfam Externo: El recinto que la comunidad de Valdivia esperó por casi **seis años**

MIGUEL ÁNGEL BUSTOS A. / AGENCIA UNO



EL 17 DE SEPTIEMBRE COMENZÓ A OPERAR EL NUEVO RECINTO DEL CESFAM EXTERNO VALDIVIA, UBICADO EN AVENIDA FRANCIA. SU LABOR ES VITAL EN LA IMPLEMENTACIÓN DE LA ATENCIÓN PRIMARIA DE SALUD UNIVERSAL.

**En Valdivia, el 17 de septiembre comenzó a funcionar el recinto que entrega atención a más de 36 mil usuarios. Proyecto costó más de \$10 mil millones.**

**María Alejandra Pino C.**  
 mariaalejandra.pino@caustralvaldivia.cl

**E**ra un proyecto anhelado por la comunidad valdiviana. Una serie de complicaciones lo retrasaron por casi seis años, desde el anuncio e inicio de sus obras. Y el 17 de septiembre, inició su funcionamiento.

El proyecto de reposición del Cesfam Externo Valdivia (CEV) tuvo una inversión superior a los 10 mil millones de pesos. Este monto, considerando todas sus etapas y actualizaciones.

Dependiente del Servicio

de Salud de Los Ríos, atiende hoy día a más de 36 mil personas. Es uno de los centros de salud más grandes de la comuna. Y pretende seguir creciendo, en el marco de la Atención Primaria de Salud Universal, proyecto nacional en el cual Valdivia es comuna piloto de implementación.

Ya en su tradicional ubicación, en Avenida Francia N° 2980, funcionarios y usuarios retomaron al renovado recinto. Se trata de un moderno y funcional edificio que consta de dos pisos en estructura de hormigón armado.

Tiene una superficie de 3

“

Es muy satisfactorio para los funcionarios observar de que al estar todo en un mismo establecimiento disminuyen los tiempos, se agilizan los procesos, disminuye la burocracia...”

**Viviana Villalobos**  
 Directora del Cesfam Externo Valdivia

mil 510 metros cuadrados construidos, emplazados en un terreno de 5 mil 244 metros cuadrados.

El lugar cuenta con áreas para la atención ambulatoria y atención de víctimas; box de reanimación; salas IRA - ERA, de observación, rayos dentales, gases clínicos.

Además, con laboratorio; respaldo por grupo electrógeno; estanque de agua con autonomía de 48 horas, entre otras instalaciones y equipamientos.

El Cesfam está sectorizado en tres espacios físicos: Gabriela Mistral, Claudio Arrau y Nicanor Parra, compuestos por

médicos, enfermeras, nutricionista, asistente social, matrona, psicólogo, profesionales que se encargan de establecer un vínculo con el usuario y con el grupo familiar, de manera de fortalecer la intervención y el trabajo del modelo de salud familiar.

Además, existen salas de rehabilitación kinésica, con profesionales kinesiólogos y terapeutas ocupacionales; de estimulación, enfocado al trabajo con el subsistema Chile Crece Contigo; un ecógrafo y próximamente se incorporará otro; unidad de oftalmología, farmacia, unidad de programas

(viene de la página anterior)

alimentarios, atenciones fonoaudiológicas, equipo de atención domiciliar, salas de respiración; salas de procedimientos, en donde se hacen cirugías menores y curaciones avanzadas; salas de tratamiento; salas de toma de muestras; OIRS, oficina per cápita (inscripciones), oficina de partes, y área administrativa.

**EL REGRESO**

El proceso de retorno a las nuevas instalaciones ha sido un desafío importante, luego de estar casi siete años funcionando en distintos espacios dentro de la comuna. Así lo indicó la directora del Cesfam Externo, Viviana Villalobos y recalca que la coordinación orientada a que el funcionamiento de todas las unidades sea el más expedito desde la entrega de horas hasta la atención- ha sido el énfasis en estos días.

Explicó que “hay muchos funcionarios que no se conocen. Durante estos años de dispersión ha habido contrataciones. Y si bien es cierto hemos tenido algunas actividades mensuales que han sido masivas, no fue lo suficiente para que existiera un vínculo entre los colegas”.

“Por lo tanto, esa ha sido una de las situaciones interesantes que se ha gestado durante estos primeros días de atención”, complementó.

Tener concentradas nuevamente las atenciones en el mismo recinto -destacó- facilitará la relación y la coordinación.

Al respecto, subrayó que cuando las unidades de un centro de atención primaria se encuentran dispersas se genera burocracia en los procesos, “por lo tanto, es muy satisfactorio para los funcionarios observar de que al estar todo en un mismo establecimiento disminuyen los tiempos, se agilizan los procesos, disminuye la burocracia y con todo ello podemos entregar una atención más oportuna y eficiente”.

También, se refirió a la atención de usuarios. “Es muy satisfactorio para nosotros conversar con los usuarios que han acudido a atenderse en estos días al Cesfam de Avenida Francia. Hay mucha gratitud de que podamos estar todos nuevamente reunidos”.

En particular -dijo- la directora- hay mucha alegría en la comunidad al encontrar todas las atenciones que requieren en un mismo lugar.

Y a partir de ello, en los primeros días de funcionamiento del nuevo recinto se han registrado reincorporaciones de usuarios, ya que durante los



LA DIRECTORA DEL CESFAM DESTACÓ LA ALEGRÍA DE LOS USUARIOS POR LAS NUEVAS INSTALACIONES.

MIGUEL ÁNGEL BUSTOS A./ AGENCIAUNO.

**Desafíos en el corto y mediano plazo**

● La directora del Cesfam Externo, Viviana Villalobos, explicó que uno de los desafíos es incorporar a usuarios hombres entre 25 y 59 años de edad, ya que -dijo- “es la población que habitualmente no consulta oportunamente y lo hace cuando ya está en una situación de enfermedad. No olvidemos que la atención primaria busca anticiparse, con el autocuidado, con exámenes preventivos anuales”. Por otra parte, destacó que comenzó este año a entregar atención después de las 17 horas: en farmacia (8 a 20 horas) y atenciones de salud mental, médicos y enfermeras, “estamos de a poco abriendo el abanico de atención, ampliando algunos focos que tienen mayor demanda”.



VIVIANA VILLALOBOS DESTACÓ EL TRABAJO Y LA COORDINACIÓN CON LOS GREMIOS.

MIGUEL ÁNGEL BUSTOS A./ AGENCIAUNO.

MIGUEL ÁNGEL BUSTOS A./ AGENCIAUNO.



LA FARMACIA AMPLIÓ SU HORARIO DE ATENCIÓN.



TODAS LAS ATENCIONES ESTÁN REUNIDAS EN UN SOLO RECINTO.

MIGUEL ÁNGEL BUSTOS A./ AGENCIAUNO.

años en que el personal no estuvo físicamente trabajando en su ubicación actual hubo gente que decidió atenderse en otro establecimiento de salud. “Durante estos días han vuelto a inscribirse con nosotros y eso vemos como una señal de confianza y desatisfacción respecto de la atención que reci-

bieron anteriormente. Entonces, esperaban con ansias que volviéramos a estar acá”, comentó.

En la misma línea, la directora del Servicio de Salud Los Ríos (entidad de la cual depende el Cesfam), Marianela Rubilar, indicó que “en pocos días, desde el inicio de las primeras

atenciones, hemos podido comprobar la satisfacción de usuarios y funcionarios al contar con este nuevo edificio. Ellos mismos nos han expresado que su alto estándar está a la altura de las necesidades de nuestra comunidad”.

Y resaltó que: “Este logro nos llena de orgullo, ya que representa el cumplimiento concreto de nuestro compromiso de acercar la salud a los territorios, brindando un mejor acceso y con la calidad que nuestros usuarios merecen”.

Según expresó, “ver sus rostros felices tras recibir atención en el nuevo Cesfam Externo Valdivia, y a nuestros funcionarios desempeñándose en espacios adecuados, reafirma nuestro compromiso de continuar trabajando en esta senda, junto a toda una comunidad,

compuesta por vecinos, trabajadores y autoridades, tanto locales como de nuestro Ministerio de Salud. A todos ellos, les debemos agradecer, porque han sido parte del esfuerzo para conseguir este gran sueño hecho realidad”.

El Cesfam Externo Valdivia tiene más de 200 funcionarios, incluidos aquellos que se desempeñan en los Centros Pablo Neruda, Guacamayo y Barrios Bajos (dependientes del establecimiento). Sólo en el nuevo recinto de Avenida Francia el número de funcionarios bordea los 160.

**COMPROMISOS**

Los retrasos en la obra comenzaron con la llegada de la pandemia. Se paralizaron las faenas; y las complejidades en su avance continuaron con la quiebra de la empresa que se adjudicó la obra, lo que obligó a pasar por nuevas licitaciones y la actualización del proyecto, de lo cual se hizo cargo la actual administración del Servicio de Salud Los Ríos, que fi-

nalmente logra concluir con la construcción y poner en funcionamiento el Cesfam Externo.

Al respecto, Viviana Villalobos comentó que al asumir el cargo -en diciembre de 2022- la principal tarea que le encomendó la directora del Servicio de Salud fue que el proceso de gestión de cambio asociado al traslado del Cesfam Externo debía ejecutarse “muy organizada, consensuada y participativamente”.

“Creo que hemos estado a altura de cumplir con esa tarea. Creamos en abril de 2023 un comité de gestión de cambio, integrado por distintos profesionales técnicos y administrativos de nuestro establecimiento, quienes nos reuníamos primero quincenalmente y luego semanalmente para ir observando cada uno de los procesos que significaba no sólo el traslado sino que la gestión de cambio en general: la compra de equipamiento, los insumos, la organización, la conectividad...”.